

---

# IN MEMORIAM

---

## Hommage au Professeur André Dachy



Le Professeur André Dachy nous a quittés le 21 juin 2012 à l'âge de 82 ans. Il appartenait à cette génération de médecins qui, sous la direction du Professeur Robert Dubois, ont construit l'école de pédiatrie de notre Université.

Les premières années de son existence se sont passées en France, où il est né en 1929. Après des études secondaires en humanités anciennes à l'Athénée Royal d'Etterbeek, il entama des études de médecine à l'Université libre de Bruxelles. Il appartient à une promotion mémorable qui fournira aux hôpitaux de Bruxelles pas moins d'une demi-douzaine de chefs de service.

Il rejoignit le service de pédiatrie que dirigeait alors le Professeur Robert Dubois à l'Hôpital Saint-Pierre. Clinicien sensible et averti, il se consacra à la prise en charge des enfants atteints de maladies infectieuses au " service des contagieux ", dernier souvenir du lazaret historique sur le site. Toute sa carrière hospitalière - et l'assistant bénévole de 1956 partagera à partir de 1971, au terme d'un parcours sans faute, les responsabilités de chef de ce vaste service avec les Professeurs Henri Vis et Helmuth Loeb - va se dérouler dans ces murs du Centre Ville. En effet, après avoir participé activement à la genèse de l'Hôpital Universitaire des Enfants, il garda, lorsque le nouvel hôpital académique de pédiatrie de l'ULB s'ouvrit en 1986, la direction du service de pédiatrie à l'Hôpital Saint-Pierre jusqu'à la fin de sa carrière hospitalière en 1994. Il définit pendant ces années le cadre des nouvelles missions cliniques et sociales de ce service : une structure d'urgences pédiatriques performante, une polyclinique largement accessible, un secteur d'hospitalisation avec un tropisme important pour les maladies infectieuses, un service de soins intensifs néonataux attaché à une maternité à haut risque et une unité de pédopsychiatrie à laquelle reste associée le centre SOS Enfants de l'ULB. Il veilla à ce que son service continue à jouer un rôle important dans l'enseignement aux deuxième et troisième cycles, et à soutenir l'implication des membres de son équipe dans des projets de recherche, garantissant ainsi son caractère académique.

La pathologie infectieuse fut au centre de sa contribution à la santé de l'enfant dès son mémoire de licence consacré à la staphylococcie pulmonaire infantile, et ceci tout au long de cette période fascinante qui va de la victoire sur la poliomyélite aux vastes interrogations que pose le syndrome d'immunodéficience acquise. Il a poursuivi, sous l'impulsion initiale du Professeur Paul Bordet, une carrière de chercheur libre au service de virologie de l'Institut Pasteur du Brabant. Il y a travaillé notamment sur le virus de la rubéole, de l'influenza, de la poliomyélite (il a été lauréat du Prix Triennal de la Ligue Nationale contre la poliomyélite en 1969). Ces travaux et son intérêt soutenu pour l'étude des modes de transmission et de prévention de la tuberculose, de la toxoplasmose, de la méningococcémie ont contribué à faire de lui un expert en matière de vaccination et de médecine préventive, comme le souligne sa longue collaboration avec les ministères de la Santé Publique et de la Communauté Française, et la liste, très longue elle aussi, de ses publications et communications. A l'agrégation de l'Enseignement Supérieur en 1967, il a donné une leçon publique sur les syndromes de déficience immunitaire ; ici encore, il fut précurseur... A partir de là, sa carrière académique a foisonné ; il a enseigné aux licences spéciales de pédiatrie, d'otorhinolaryngologie, de rhumatologie ; à l'école d'infirmières annexée à l'ULB et bien évidemment au doctorat en médecine, en émergence des réformes de 1968. Ses étudiants, comme ceux qui ont assisté à ses nombreux exposés, gardent le souvenir de son savoir, de l'originalité de son humour, et de sa perspicace affabilité.

Le Professeur Dachy a également eu une remarquable contribution dans le domaine de la pédiatrie sociale. Il a été de 1970 à 1982 le formateur et le soutien d'un service de soins pédiatriques à domicile, le *home care* qui reste si regrettamment un parent pauvre en Belgique.

Il fut co-fondateur avec le Professeur Pierre O. Hubinont de la recherche-action pour la prévention de la maltraitance qui a conduit l'ONE à créer les centres SOS Enfants ; il a poursuivi dans cette voie en tant que membre fondateur du Centre d'Information de Formation et de Recherche sur l'Enfance Maltraitée et il a tenu à cœur son rôle de responsable médical du Home Juliette Herman, héritier du Foyer des Orphelins, et sa présence au Conseil d'Administration de la Famille Adoptive Belge.

Le Professeur Dachy était un homme affable, mais exigeant et perspicace. Il imprimait le ton qu'il souhaitait voir régner dans son service - respect des malades, honnêteté et rigueur dans le travail - par l'exemple. Il était respectueux de l'ensemble du personnel hospitalier, tous grades et fonctions confondus, et était soucieux de promouvoir ses collaborateurs.

Il était cultivé - l'histoire de la médecine et celle des chemins de fer le passionnaient - , et amateur de bonne cuisine et de grands vins.

Ses dernières années ont été assombries par la maladie. Il a néanmoins eu la joie de voir deux arrière-petits-fils, Aubin et Tristan, venir agrandir la famille à laquelle il tenait tant.

J. Levy